

## Las facultades mentales de Sacco y Vanzetti alteradas Qué hubo de los falsos sacerdotes?

### LA PRENSA dió en anteriores ediciones los nombres de estos peligrosos sujetos, poniendo sobre aviso a las autoridades

#### Qué se ha hecho, ante las denuncias de haber llegado éstos a Limón?

Fue LA PRENSA el primer y único órgano del periodismo local que diera la voz de alarma sobre una cantidad de individuos que se hacían pasar por sacerdotes, cometiendo estas, y que se dirían, según las informaciones que al respecto teníamos, a tierras costarricenses. Al efecto, dimos a publicidad los nom-

bres de éstos, y pusimos en conocimiento de algunas de las fechorías cometidas, invitando a las autoridades respectivas a que permaneciesen alerta; para evitar en el país la repetición de los hechos que estos individuos cometieron en otros países.

Varios días después de ocuparse LA PRENSA

de este asunto, algunos diarios locales, dijeron que los falsos sacerdotes, denunciados por nosotros habían llegado a Limón, y que era necesario que se investigase. Ahora nos preguntamos qué es lo que se ha hecho para cerciorarse si los individuos en cuestión son en realidad los sacerdotes falsos a que LA

PRENSA hizo alusión. Ante tal denuncia, debería haberse procedido a una investigación para saber qué había de cierto en el asunto, y sin embargo no tenemos conocimiento de que se adoptase medida alguna. Creemos que cuando el periodismo se ocupa de una cuestión de tal naturaleza, justo es que se le preste atención.

## Se van confirmando los temores de los depósitos de gasolina

### Hoy hubo un conato de incendio

A las 1230 se dió la voz de fuego en el Garage Chartier, calle segunda sur a 150 mts. de la Botica Francesa, y limítrofe con el Teatro Moderno.

Allí llegó un motociclista para llenar el tanque de su vehículo.

Hubo descuido y el líquido sobró. No se sabe si algún fumador aproximó una llama, pero lo cierto es que un minuto después la moto alzó llama.

La gasolina aún se desprendía de la manguera de la bomba y al querer desprenderla, humedeció por contacto las paredes del garage y aun las del Teatro Moderno.

La máquina ardía. Varios valientes muchachos se apoderaron de ella y la condujeron hacia la esquina que forma la avenida 8ª. Allí se la apagó.

En la refriega Angel y Ricardo Boschini salieron con las manos y los trajes quemados.

Hubo un minuto de pánico. Se quemó el Moderno, exclamaron todos!

Y el peligro en realidad fue mucho pero la actividad de las gentes mayor y el fuego se paró.

Luego llegó la bomba que no estuvo tan rápi-

da como otras veces. Ya lo había dicho el Gobernador ese Garage es un peligro para el Moderno y su vaticinio se cumplió. Sin embargo abunda la gasolina en la ciudad.

Felicitemos a Mr. Girton por haberse salvado de esta terrible emergencia.

## Reanuda sus labores el Director de LA PRENSA

Encontrándose en vías de franco restablecimiento de la operación quirúrgica a que fué sometido, reanudó ayer sus labores periodísticas el Director de LA PRENSA D. Manuel Corona Cid, aunque desde luego viéndose obligado a disminuir sus actividades, pues su estado de salud así lo requiere.

## Obito

Ha fallecido la estimable señorita Anita Pinto Aguilar cuyas dotes morales y sociales fueron tan grandes.

A las 4 y en el Carmen serán las exequias. Para todos sus deudos nuestra condolencia más justa.

Para el lunes ofrecemos una nota de las labores de la finada

## Otra autoridad que cae de su puesto por asuntos políticos

La cosa está que arde para los empleados públicos, y peor para los que ejercen jurisdicción autoritaria. Para estos, el señor Presidente de la República no se andará en contemplaciones de ninguna especie. El que incurra en una falta se abre por sí mismo las puertas de la cesantía.

Ahora le toca al Comandante Militar de la zona minera de El Líbano, don Carlos Luis Chartier, de filiación cletista. Se le tomó una carta en la que emitía conceptos políticos favorables a la candidatura del Lic. González Víquez y eso bastó para que se le destituyera del puesto.

Con este sistema, creemos que ahora ninguna autoridad tendrá deseos de inmiscuirse en cuestiones políticas.

## Otro libro literario más, en prensa

Ahora Rojas Vincenzi va a sacar otro libro, producto de sus inquietudes literarias.

Lo titulará «Flores de almendro» y está haciendo una edición de lujo. Rojas se esfuerza y esperamos su nueva producción para ver sus avances.

Ojalá las pesetas corren con entusiasmo

## El Ministro Español brindó una simpática recepción anoche

Anoche el Sr. Ministro de España, con motivo de la presentación de sus cartas a nuestro gobierno, dió a los funcionarios del Estado, a sus colegas diplomáticos y consulares y a la Colonia Española, una brillante y cariñosa recepción.

Los españoles y los costarricenses están muy contentos de que su Majestad Católica Alfonso XIII haya restablecido la Legación Permanente en Centro América.

La reunión estuvo tan concurrencia como simpática y el Sr. Ministro muy deferente.

Una vez más presentamos al Sr. Ministro nuestros respetos deseándole acierto en sus gestiones aquí.

## El Gobierno o ha publicado la adjudicación de libros

Ya es tiempo de que La Gaceta nos de las cifras y los beneficiados con la gran licitación de libros para las escuelas.

El tiempo ha pasado de sobra y ojalá Hacienda publique el cuadro de las proposiciones aceptadas.

Es una lástima que en cuanto a libros de consulta no se vayan a dar novedades a los maestros.

## Reconocimiento del nuevo Ministro de España

El diario oficial de hoy trae el siguiente acuerdo: N.º 128.—San José, 19 de agosto de 1927.—Con vista de las Cartas que acreditan a Su Excelencia el señor don Manuel García de Acilu y Benito, Caballero Gran Cruz de la Real Orden de Isabel la Católica, Caballero de la Real y Distinguida de Carlos III, condecorado con la medalla de plata de Su Majestad Don Alfonso XIII, etc., etc., en calidad de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de su Majestad el Rey de España ante el Gobierno de Costa Rica.—El Presidente Constitucional de la República

do en el Despacho de Relaciones Exteriores,—CASTRO BECHE.

## El viaje de los maestros panameños a Costa Rica

La asociación de maestros de la República de Panamá, ha hecho circular un interesante libro que lleva por título «El Viaje a Costa Rica de los Maestros Panameños», visita esa que fue efectuada en el mes de abril del presente año.

El libro contiene todas las apreciaciones publicadas en diferentes periódicos acerca de esa grata visita y los agasajos de que fueron objeto durante su estada en este país.

Y aparte de las memoranzas de ese viaje, el libro viene a ser como un hermoso recuerdo del acercamiento espiritual entre estas dos Repúblicas Istméas, llevado a cabo por los representantes del Magisterio, por los difundidos, res del saber.

ACUERDA:  
Reconocer a Su Excelencia el Señor García de Acilu y Benito en el expresado carácter y disponer que se le guarden las prerrogativas y exenciones que corresponden a su elevado cargo.

Publíquese. — JIMÉNEZ.  
—El Secretario de Esta-

## El Secretario de Hacienda llega a La Cruz, siendo recibido con gran entusiasmo

A LA PRENSA.

La Cruz, 20.—Los habitantes de esta región entusiasmados esperaban la llegada del señor Soley Güell quien entro acompañado de 50 jinetes que lo aclamaban como su salvador. Esperamos mucho bueno de su visita.

Corresponsal

## Sacco, Vanzetti y Madeiros son llevados a la capilla

Boston, 20.—Nicolás Sacco, Bartolomé Vanzetti y Celestino Madeiros fueron trasladados a la capilla, demostrando indicios de trastornos mentales.

## Don Belfort Valverde recibe una carta del Presidente

Si hay otro detective, que haga investigaciones, el Estado lo pagará

Hasta la presidencia de la República llevaron su angustia los hermanos Valverde pues gentes buenas, trabajadoras, católicas y verdaderos modelos, no se confirman con que a su florado hermano se le trate de suicida.

Y el señor Presidente baja el dedo y sostiene que la investigación está hecha y que lo que ha dicho don José María Pinaud es la última palabra.

Sin embargo, sienta una premisa: Si hay alguna persona mejor capacitada que Pinaud, él acogerá el plan.

Bien hecho, don Ricardo, Ud. quiere hacer luz.

Nosotros le proponemos que nombre este Comité para las investigaciones:

Sección Jurídica: Lic. don José Astúa Aguilar y Lic. don Luis Castro Saborío.

Sección Médica: Doctores don Benjamín Hernández y don Roberto Fonseca Calvo.

Sección Detectivesca: Don Alfonso Zamora y un señor Blanco que es un detective salvadoreño que vive aquí.

El Estado no debe omitir esfuerzo en esta campaña, hasta agotar las investigaciones.

# EN TAL DIA

# De hierro y cemento será la Iglesia de Aranjuez

## Se le han ofrecido a la Junra diez mil dólares

El primer templo asísmico de nuestra metrópoli será el de Santa Teresita del Infante Jesús. Así lo ha dispuesto la activísima Junta.

Se va a pedir una armadura a Europa, ya que los precios de los norteamericanos no pueden competir con las mismas de Alemania, Bélgica e Inglaterra.

Los planos se están finalizando prontamente para que el año entrante se levante el templo. La estructura ha de ser de acero, y el relleno de concreto.

Un entusiasta de la Santa Teresita le va a ofrecer a la Junta el mismo modelo de la basilica que se está levantando en Lessieux, cuna de la santa, para que el

edificio sea una reproducción.

Hasta ayer el tesoro de la Junta con Adolfo Cañas tenía en las arcas \$ 15,000 producto del turno feria del domingo.

Pero han quedado valores que quizás hagan llegar a \$ 20,000 el producto total, y se hacen gestiones ante la Curia Metropolitana para que sean devueltos mil colones que el caballero don Luis Robert Barica había dado para el primitivo templo al Sagrado Corazón de Jesús, siempre que se hiciera en Aranjuez.

Para pedir seguidamente la armadura de hierro se le ha ofrecido a la Junta un adelanto de diez mil dólares, lo cual demuestra la confianza que se le tiene.

AGOSTO 20 DE 1467.—BATALLA DE OLMEDO.

Este rudo combate—librado por las fuerzas del rey Enrique IV de Castilla contra los súbditos rebeldes que se habían alzado contra dicho monarca a fin de arrancarle la corona y darsela a su hermano el infante Don Alfonso—fue un magnífico timbre de gloria para Don Beltrán de la Cueva, conde de Laguna, duque de Alburquerque, maestro de Santiago, señor de las villas de Molina, Atienza, Roa, Cuellar y Peña de Alcaraz, mayordomo mayor de palacio y jefe primero y único del Estado.

Don Beltrán de la Cueva mandaba el ejército real, compuesto no más que de cuatro mil hombres, y no dudó en dar la batalla a los enemigos del rey, aunque éstos contaban con fuerzas casi triples, y a pesar de que estaban apoyados por la villa de Olmedo, plaza tan fuerte entonces, que un refrán decía:

Quien de Castilla señor quiera ser a Olmedo y Arévalo ha de tener.

Además supo el duque de Alburquerque el día antes de librar la batalla, que ésta tenía por exclusivo objeto matarle a él, y que en la liza entrarían cuarenta caballeros, juramentados para no hacer otra cosa que buscarle en las filas de su ejército y picarlo igual que carne de salchichón.

Los antecedentes eran como para no dar la batalla ni al día siguiente ni nunca, y sin embargo, D. Beltrán la dió en las condiciones desfavorables dichas, y enviando al cuartel enemigo una descripción detallada del traje, armas y enseñas que pensaba llevar a la lucha con objeto de que los cuarenta hidalgos que se proponían buscarle le encontrasen sin dificultad.

Y vencieron las fuerzas de Enrique IV gracias a los prodgios de valor y de energía que hizo su caudillo, y los rebeldes fueron arrollados, aunque entre ellos había guerreros de tanto empuje como el marqués de

Villena, los condes de Paredes y Benavente y el arzobispo de Toledo D. Alonso Carrillo Acuña, un apreciable ministro del Señor que, considerando que la religión cristiana prohíbe a sus sacerdotes derramar sangre, entraba en los combates con una masa aplastando sesos, cosa que no está prohibida ni mucho menos.

Ahora bien si D. Beltrán de la Cueva, conde de Laguna, duque de Alburquerque, maestro de Santiago, señor de las villas de Molina, Atienza, Roa, Cuellar y Peña de Alcaraz, mayordomo mayor de palacio y jefe primero y único del Estado, llegó en su tolerancia hacia D. Beltrán hasta el punto de merecer que a la heredera del trono se le llamase de mote la *Beltraneja*.

Y, ¡vamos!, si por un rey así no se bate un privado bien, no sé por qué va a batirse. El agradecimiento está obligado en algunos casos. Y el caso de D. Beltrán de la Cueva, respecto a Enrique el Impotente, es uno de esos.

### LUIS DE OTEYZA

**Ahmorrreas (Hemorroides)** requieren un tratamiento cuidadoso. El **UNGUENTO TAZO** es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las **Ahmorrreas** simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos onzas bastan.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Si no tiene un traje negro para un luto o para una fiesta acuerdese que en la **TINTORERIA CENTRAL**, de Carlos Perilla, le tienen cualquier ropa dejándola como nueva por un precio muy bajo. - CUESTA DE MORAS - TEL. 1271

**SAN JOSE DRY CLEANING**  
Teléfono 240  
Especialidad en aplanchado y limpieza de toda clase de trajes.

## TALLER DE FOTOGRAFADO

Aviso a mi numerosa clientela que he trasladado mi taller de Fotografado al local contiguo casa de los señores Cañas Hnos.

JOAQUIN CANOSSA

## NORTHERN RAILWAY COMPANY (Costa Rica)

### AVISO

La Empresa ha dispuesto correr un tren de pasajeros, de ida y vuelta, entre Limón y Guápiles los domingos. Este servicio queda sujeto a cambios o será abolido sin previo aviso y empezará el domingo 21 de Agosto corriente, por la vía de Castro, según el siguiente itinerario:

De Limón a Guápiles		De Guápiles a Limón	
SALE		SALE	
de Limón a las 6.45 horas		de Guápiles a las 14.15 horas	
de Estrada 8.05 horas		de La Junta 15.52 horas	
de Siquirres 9.21 horas		de Siquirres 16.05 horas	
de La Junta 9.28 horas		de Estrada 17.10 horas	
LLEGA		LLEGA	
a Guápiles 11.15 horas		a Limón 18.15 horas	
<b>F. SHEEHY,</b> Superintendente		<b>M. M. MARSH,</b> Gerente	
San José, Agosto 4 de 1927			

## Novedades de la semana

Acabamos de recibir todos los números publicados hasta la fecha de la popular «Novela Mundial», y las obras completas de Wells, célebre escritor inglés; de Bernard Shaw, publicista famoso irlandés; de Pio Baroja, de Azorin, de Enrique Barbusse y otros famosos escritores contemporáneos. Siempre encontrará usted el mejor surtido en la Librería Falcó.

## Aserradero y Depósito de Maderas

### EL LABERINTO

AVISO A MIS CLIENTES

Habiendo vendido mi DEPOSITO CENTRAL (frente a la Industria Francesa) al señor don Ramón Sequeira, me permito recordarles que para cualquier orden se sirvan llamar al TELEFONO 937 donde serán atendidos inmediatamente como de costumbre. Consulte nuestros precios antes de comprar. Depósito permanente de las mejores maderas del Pacifico. PUERTA Y VENTANAS

MARIANO STRUCK

## Programa El viaje del Ministro de Hacienda a la Bahía de Salinas

Don Tomás Soley, Secretario de Hacienda, ya va rumbo a la Bahía de Salinas, cerca de nuestra frontera norte

Al llegar a Puntarenas, fué finamente atendido por el señor Gobernador de la Provincia, el Capitán de Puerto, jefe de Lanchas y demás autoridades.

El señor Soley embarcó a la media noche en el motovelero «Santa Elena», una de las embarcaciones que presentan mayor seguridad en el servicio de cabotaje.

El viaje del señor Ministro es de inspección, pues el señor Soley se promete hacer un estudio sobre los beneficios que reportan a Puntarenas el empuje comercial que se dé a aquel lugar de nuestra costa fronteriza.

En Bahía Salinas, que actualmente ha adquirido gran importancia marítima, piénsase establecer un Resguardo Fiscal, que operará en conexión con el de Puntarenas

## La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística **CUTIE, RIFIZ** y lo conseguirá fácil, mente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel. Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó.

## LECTURAS SELECTAS

- A \$ 0.30 EL TOMO
- La escuela ultralista, por Anselmo Lorenzo.
  - La Basilea fantasma, por Pierre Lott.
  - El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
  - Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
  - La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliati.
  - Lecturas, por Angel Ganivet.
  - La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
  - El estado docente, por Ricardo Castro M.
  - La canción triste, poesías, Vicente Medina.
  - Del momento fugaz, Leonor Montalbán.
  - Homenaje a Francia, por varios autores.
  - Desde Europa, por José Enrique Rodó.
  - Diálogos sobre la belleza, Fco. Pl. y Margall.
  - Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
  - Antología hispano-americana Nicaragua.
  - Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
  - El patio azul, por Santiago Rusiñol.
  - De sobremesa, por Jacinto Benavente.
  - Bronces de antaño, teatro, E. Calamita.
  - El jardín de Epicuro, por Anatole France.
  - Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
  - Juan José, por Joaquín Dicenta.
  - Artículos, por Fco. de Quevedo.

## Se venden

Vidrios gruesos de todo tamaño  
Especiales para ventanas de Casas de Comercio  
y dos Juegos de Mimbres Baratos

TOMÁS FERNÁNDEZ F.

Apart. 614- Departamento Almacén-Tel. 198

## Cocinas para camfín

Sin olor  
Sin mecha  
Sin humo  
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras  
donde  
BOLAÑOS Y ULLOA

# PASAPORTES

San José, 18 de agosto de 1927.

Andrés Courmalé, francés, para Bocas del Toro.

Alberto Nelson Thomas, americano, para Cristóbal.

Isabel Serrano de Rosales e hijas, costarricense, para Estados Unidos.

Bertha Aguilar Rosales, costarricense, para Estados Unidos.

Lilly Fernández de Rosales, costarricense, para Estados Unidos.

Ana Rosa Chacón González, costarricense, para Estados Unidos.

Arcandio Tapia, nicaragüense, para Nicaragua.

Mario Esquivel Carazo, costarricense, para Estados Unidos.

Ivan Casoria Pereyra, costarricense, para Estados Unidos.

Guillermo Cowes M., panameño, para Panamá.

Alfonso de la Torre, panameño, para Panamá.

Alfonso María Rodríguez García, español, para Estados Unidos.

Orelia Bolandi, costarricense, para Estados Unidos.

Luis Demetrio Tinoco Gutiérrez, costarricense, para Panamá.

Esperanza Castro de Tinoco, costarricense, para Panamá.

Pedro Falsimagne, francés, para Bocas del Toro.

David Gómez Cásseres, colombiano, para Estados Unidos.

Hilda Martín Montes de Oca, costarricense, para Estados Unidos.

Victoria Montes de Oca Granados, costarricense, para Estados Unidos.

Cornelio García, hondureño, para Brasil.

John Stillman Bliss, americano, para Estados Unidos.

James D. Fairbairn, británico, para Inglaterra y Jamaica.

Duncan Robetson, británico, para Canadá.

María del Carmen Rojas Nelson, costarricense, para Estados Unidos.

Mariana Quirós Silva, costarricense, para Estados Unidos.

S. A. Román y Reyes y Sra., nicaragüense, para Nicaragua.

Eduardo Vargas Montero, costarricense, para Panamá.

Alberto Villaseñor Salazar, costarricense, para Estados Unidos.

Rogelia Blanca Delgado Cruz, costarricense, para Panamá.

Raúl Castillo Gamboa, costarricense, para Estados Unidos.

Cecilia O'Donnell de Díaz, colombiana, para Colombia.

Pedro del Río y Ruiz de Quevedo y Sra., español, para Panamá.

Margarita Mirhigé, costarricense, para Panamá.

## Comisión desautorizada por la Municipalidad

A los Municipales les chocó mucho que la Comisión de Cañería y Cloacas quisiera meterse en la Contabilidad Municipal y al efecto va a publicar un edicto.

Por lo visto se ha pronunciado un choque y el Municipio no quiere dejar sentarse mosca.

# DEL INTERIOR DE LA REPUBLICA

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

## San Ramón

Se ha dado principio al saneamiento de las manzanas adyacentes al Hospital. Lo mismo ocurre con la llamada «Plaza de ganado» a cien varas del parque, y que era anteriormente un foco de inmundicias.

La actividad del doctor Coto ha comenzado a corregir esos defectos que exigían un arreglo inmediato.

Muy buenas películas traen al Salón Teatro, hay domingos que se corren cintas de gran belleza en nuestro bello y aseado coliseo. Pero ya que la concurrencia es tanta ¿por qué no se dignan limpiar un poco los asientos?

Las galerías están colmadas de polvo y el lunetario no es para menos. No es exageración.

Hemos visto en varias ocasiones que algunos asistentes tienen que sacar primero el pañuelo para limpiar el asiento, pues de lo contrario, el saco saldría lleno de polvo.

Esta irregularidad debe corregirse.

Reconocemos que se traen buenas cintas, que se toca música buena, que la orquesta está bien integrada, pero rogamus rotundamente que el lunetario y la galería gocen de aseo.

Se barre, sí, pero el polvo que levanta la escoba no es quitado.

No tememos la tempestad de protesta, seguiremos insistiendo sobre el particular, aunque seamos las víctimas propiciatorias de todas las cóleras habidas y por haber.

Este es el primer campanazo, seguirá el segundo y el tercero.

# Un plazo de dos meses para los dulceros

## Se dará libre aduana al papel encerado

### El Ministro Núñez dió audiencia a un grupo de productores

Una disposición reciente de la que ya nos hemos ocupado ordenada que las tapas de dulce se empacaran en hojas cuando menos para evitar las suciedades propias del manipuleo de tal artículo.

Pero los productores de dulce se opusieron alegando que el empaque sube el valor del artículo y que les faltaba tiempo y oportunidad.

Hemos de advertir que la costumbre de vender el dulce destapado sólo es de los trapicheros de la provincia de Alajuela. Escasos, santanecos y puriscaleños, toda la vida han envuelto la panela en hoja seca de caña que ellos mismos preparan.

El Ferrocarril del Pacífico se ha opuesto a que en sus furgones se conduzca dulce envuelto, y de allí que hubo necesidad de hacer una gestión ante la Secretaría de Salud y Protección Pública para ver qué se resolvía.

El jueves se presentaron ante el señor Núñez unos 30 productores del cantón de Santa Bárbara los cuales fueron

recibidos seguidamente por el señor Ministro Dr. Núñez.

Expresado el motivo de la queja por don Chango Solera, opulento capitalista de Heredia que los acompañó, se comprendió que la medida no puede ser aplicada inmediatamente, por lo que se convino en dar una tregua de sesenta días.

Mientras tanto el Dr. Núñez gestione con el señor Presidente y el señor Ministro de Hacienda, para que se deje sin aforo aduanal el papel encerado que ha de servir para el dulce. Los visitantes salieron complacidos de sus gestiones, bien atendidas por el señor Ministro.

Nosotros indicamos el camino; otros nos siguen, café puro empacado de la fábrica de

## CARLOS L. ODIO

Pídale en todas partes

**Longines**

El mejor reloj

Sólo uno de marca LONGINES lo dejará complacido en la

COBERTA DE PABLO WALTER

### Motocicletas inglesas RALEIGH

Acaban de llegar dos de estas preciosas motocicletas, que son las más finas que llegan a Costa Rica. Livianas, de mucha potencia y muy elegantes, su precio no admite competencia. Las hay desde \$800 y de \$1.000. Pase a verlas a la LIMON TRADING COMPANY

## Se necesitan cajistas

### Nuevo Hotel

El nuevo hotel ocupará la casa de don Tomás Guardia. En los bajos quedará como siempre el consultorio óptico RIVERA.

---

NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

# Petates recibió ROBERT

FOLLETTIN No. 6

## LAS MÁRTIRES

Novela que sintetiza las luchas presentes en el orden moral, material e ideal, representadas por tres víctimas de los intereses creados y de las malas pasiones

Por FEDERICO URALES

—Que yo no sabía quién era usted y ahora lo sé.

—¡Ah, vamos algún chisme! Habla que ya tengo ganas de demostrarte que has sido víctima de un engaño.

—¿Conoce usted a María Aguilar?

—¿También a tí te ha venido con el cuento de la violación esa meretriz? — dijo con frescura el farmacéutico. — Has de saber que se trata de una timadora — siguió diciendo — dedicada a visitar a las jóvenes que están para casarse contándoles que ha sido víctima del novio, al objeto de sacar unos cuartos, para que no arme escándalo y viva la virgen!

—De manera, que detrás

de la deshonra la calumnian ¡Es usted un desgraciado!...

—Lo que te digo es verdad.

—¿Y si le dijese que María Aguilar, la joven deshonrada por Ud., le está oyendo?

—No se pudo contener y saliendo de su escondite, echándose en los brazos de Filomena, la dijo:

—No le crea usted, no, amiga mía. Cuanto le he contado yo es lo cierto.

—¡Tú aquí! — exclamó Ramón.

—No llore que me basta recordar ciertas proposiciones tuyas para comprender que es usted su víctima. Ramón, ¿quiere usted que yo le recuerde siempre con agrado? ¿Quiere usted que esta

puerta esté siempre abierta para usted? ¡Cátese con esa infeliz!

Ramón exclamó con cinismo:

—Lo que yo quiero es... casarme también contigo.

En aquel momento apareció Rosendo con la escopeta amartillada e iba a disparar contra el truhán, cuando se interpusieron para evitarlo Filomena y María.

El farmacéutico aprovechó aquella ocasión para huir escalera abajo.

### SEGUNDA JORNADA

UN DÍA DE AMOR

Desde la primera parte de este libro han pasado unos cuantos meses. Durante ellos Filomena y María se han hecho muy amigas, casi hermanas. María come muchos días en casa de la profesora y las dos jóvenes se han contado, más de una vez, sus penas, sus alegrías, sus ilusiones, sus gustos y sus ideas.

Los domingos salen a paseo juntas, algunos les acom-

pañan Rosendo, otros Eusebio, cuando no los dos.

A Filomena le ha visitado reservadamente alguna madre de sus discípulas para advertirla que la de María es mala compañía. ¡Ella, tan recatada, con Marial!... Había de ser, sin duda, porque ignoraba la vida de aquella que había sido madre de soltera, y se lo contaban para demostrarla la conveniencia de que rompiera sus relaciones con joven de vida tan dudosa. Por su bien se lo advertían. ¡No faltaba más!

Filomena a todo ello contestó que desgracias como la sufrida por María las podían sufrir todas las jóvenes y que, por lo tanto, no se podía despreciar a la joven madre si en su vida no hubiere otra falta. Que a quien se había de despreciar, en todo caso, era al burlador de María y padre del niño que ella tuvo, cuyo padre sin embargo, se veía acompañado y asistido de muchas personas que pasaban por honradas, resultando que el

fallo desfavorable de la opinión pública había de caer, según aquellas y otras mujeres que en su juventud hubieran podido ser víctimas como María, sobre la pobre burlada y no sobre el villano burlador.

Como puede comprenderse, Filomena, a pesar de las ofiosidades de las comedas murmuradoras, no retiró la amistad a María; antes al contrario, cuanto más desgraciada y más perseguida moralmente la veía, más crecía en ella su amistad por la repudiada.

También, desde entonces, Filomena y María han organizado algunas excursiones al campo, con los padres y el hermano de la primera y la madre de la segunda, que ha recibido un gran consuelo al ver que una familia de tanta estima y consideración como la de la profesora, no despreciaba a su hija.

De las dos jóvenes, ha llamado la atención que en todas estas excursiones al campo se hayan encontrado

con el farmacéutico, ya a la ida, ya a la vuelta, o durante el día.

¿Quién indicaba a Ramón dónde habían de pasarlo Filomena y María? ¿Era casual su presencia en aquellos lugares y caminos?

A Rosendo, al ver a Ramón, se le había quemado la sangre, y Ramón, al ver a Rosendo, procuraba esquivar su mirada y su presencia. Sin duda, el truhán esperaba ocasión de hallar solas a las dos jóvenes, o bien un día en que Rosendo no las acompañase. Pero este día había de tardar, porque Rosendo, no sólo se propuso acompañar siempre a su hermana, sino que la acompañaba con una pistola. Ramón era cobarde y como cobarde traidor. ¡No fuera un día la violara valiéndose de mercenarios!

En cierta ocasión Filomena encontró a su hermano probando un arma. Nada le preguntó sobre el caso pero sospechaba el objeto y aun rogó a Rosendo que le

# La labor silenciosa y humanitaria de dos eminencias médicas

Entre las cuatro paredes del hospital el bisturí de los Dres. Cordero y Arrea realizan operaciones que coronan de gloria los nombres de estos dos grandes hombres de ciencia

Los progresos de la oftalmología en Costa Rica



Dr. FRANCISCO CORDERO QUIROS

Hemos tenido oportunidad de presenciar algunas operaciones de cirugía oftalmológica, en las que han intervenido los distinguidos facultativos, doctores Francisco Cordero Quiros y Juan Arrea y Cosp, y nuestro espíritu periodístico no ha podido resistir a la tentación de referirse a ellas, elogiando la labor de los dos galenos, honra de nuestros centros científicos.

Entre las cuatro frías paredes del Hospital, ellos, que juntos colaboran en la mayoría de las intervenciones, calman el dolor de gran cantidad de enfermos que recurren a ese establecimiento de beneficencia en busca de salud.

Y el bisturí de los doctores Cordero y Arrea realiza verdaderos milagros, como palabra santa que oiera la vista a los ciegos. El Dr. Arrea hizo sus estudios con el eminente oculista Barraquer en Barcelona, llegando a Costa Rica hace 32 años.

Lo hemos visto operar a él con el Dr. Cordero, inclinados sobre el paciente, a quien han de devolver la alegría y la salud perdidas. Es él de edad, y así, frente al enfermo, nos lo imaginamos como una interrogación de la ciencia ante los más profundos misterios de la naturaleza humana. Es de lueda barba, y cada hilo de plata de ella, es una obra realizada en bien de la humanidad.

El Dr. Cordero, tiene además de su gran saber, una hermosa especialidad, se capta la confianza y simpatía inmediata del enfermo. Siempre tiene en sus labios una sonrisa amable y una palabra de consuelo. Sus obras las realiza siempre en el mayor silencio, es enemigo de la publicidad, y con franqueza declaramos que bastante nos costó conseguir llegar hasta él para saber de su vida y de su ciencia.

Es así como el Hospital

guarda secretamente la labor por él realizada. Todas las mañanas se le ve entrar, y después de llevar la tranquilidad a las almas y cuerpos de los pacientes, abandona el establecimiento con esa sencillez característica en él y que conquista y produce admiración hacia su persona.

Hemos visto enfermos agradecidos que han rodeado su cuerpo con los brazos, exteriorizando así, de la manera más cariñosa, la estimación hacia el gran facultativo, y frente a ese cuadro conmovedor, nuestros ojos se han humedecido.

El Dr. Cordero se recibió de bachiller en el Liceo de Costa Rica el año 1898, el 26 de noviembre en ciencias y letras, fué el primer título que se extendió en ese tiempo, pues el alumno que obtuviera un promedio total de 10.0 pasaría sin presentar examen.

Se graduó de ingeniero topógrafo en el año 1899. Fué nombrado miembro de la comisión de límites entre Costa Rica y Nicaragua. Posee los siguientes certificados:

Ciencias físicas, químicas y naturales, 8 de agosto de 1901, Montpellier.

Diploma de doctor en medicina en la Universidad de Montpellier, 27 de julio de 1905.

Diploma de la Facultad de Medicina de París, 23 de diciembre de 1905 en que se graduó irédico colonial.

Diploma en Cirugía Oculística de la Clínica Optica Hemclógica de la Universidad de París año 1906.

Diploma nombrándolo miembro de honor de la Sociedad Española de Medicina y Cirugía de San Sebastián (España), año 1911, 5 de enero.

Condecorado con la Gran Cruz de Mérito de Cuba el 7 de febrero 1923. Siendo Vicepresidente del Congreso de Costa Rica y Presidente

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# El misterioso crimen

Todo crimen es un misterio, es un misterio de la sombría alma que cometió el crimen. Todo crimen es, además, un producto de nuestra compleja civilización. En edades más sencillas para no decir primitivas, acaso hubo más crímenes de los que hoy hay, de los que hoy se cometen en Nueva York, en Londres o en París. Pero los crímenes de entonces eran sencillos como el alma del hombre de aquella época y como eran sencillas sus necesidades. Cuando más compleja es la civilización o cuanto más débil es la sociedad, y hay gran relación entre estas dos cosas, más intrincados son los sangrientos dramas. Y finalmente, los órganos de expresión de la sensibilidad social, las obras de arte, novelas, dramas, estatuaría (Museos de cera), periódicos, películas cinematográficas, hacen todavía más misteriosos los crímenes por ese extraño afán que el hombre padece de removerse sus propias úlceras, o de hablar con una enfermiza modestia de sus enfermedades.

Todo lo misterioso del crimen de Cartago lo ha hecho la medrosa sociedad de un lado y los periódicos del otro. Y esto no implica censura en forma alguna. Si los periódicos no inflan las más insignificantes noticias que logran recoger en las calles, cómo llenarían sus columnas? Así es que, para ahorrarse el trabajo de buscar muchas noticias, si alguna vez cae esta o aquella de cierta significación, tratan de sacarle toda la sustancia que tenga o que no tenga. En lo del crimen de Cartago había que decir en dónde fué hallado el cadáver, en qué posición estaba, qué signos mostraba; conjeturar todas las circunstancias en virtud de las cuales el cadáver fué colocado allí; hablar del misterioso automóvil; decir en dónde se había visto por última vez a la víctima y qué estado de espíritu mostraba esa persona. Por supuesto, un juez hace más o menos lo mismo, pero sin darle más importancia que lo que tales detalles tienen. Los tales detalles presentados por los periódicos para nada sirvieron y si se trata de un misterioso crimen, apenas sirvieron para entretener la atención del público mien-

tras al criminal le volvía el alma al cuerpo.

Tampoco puede negarse a la sociedad, a la medrosa sociedad del mundo moderno, ni su interés por conocer los detalles del suceso sangriento, en primer lugar, ni esta actitud casi de protesta que ha adoptado frente a la teoría del suicidio formulada por el señor Pinaud. Por lo que no ha gustado la teoría del señor Pinaud es o por exceso de exigencias sociales que piden a los funcionarios de investigación más originalidad en sus procedimientos o por otra sencillísima razón: la sociedad supone que se ha cometido un crimen, ve, en las sombras del misterio, a las personas que han hecho eso y se dice: es muy peyoroso establecer categóricamente doctrinas como la del señor Pinaud que pueden promover un mal ejemplo. Precisamente, los criminales, y los hay, han proceuido de modo que al conjeturarse la manera como ha sido cometido el crimen, se llegue fácilmente a la conclusión de que se trata de un suicidio y no de un asesinato. De modo, que el primero que ha caído en la trampa ha sido el señor Pinaud cuando debió de ser editimo. Se ve el interés de la sociedad? Naturalmente.

No hablemos sino de las películas. En las películas cinematográficas se ve que el empleo de estos recursos de los criminales por despistar la investigación judicial es de lo más común y hasta de lo más vulgar. Por ejemplo, en un salón, una persona que parece un caballero o que lo es, le da una estocada a otro de su estirpe. Nadie lo ha visto o él presume que nadie lo ha visto. Qué hace? Muy fácil: le pone su propia daga—la víctima necesariamente lleva una daga—la mancha de sangre y la pone en las manos del muerto, y huye el victimario. Por simple se va a quedar esperando la alarma que se forma cuando los criados descubren el cadáver de su amo o del amigo de su amo. Por supuesto, han sembrado la duda: este hombre se ha suicidado. Las autoridades, después de algunos detalles de investigación sientan una acta en virtud de la cual establecen que el señor de tales y tales títulos se ha matado por cansancio de la vida.

Pero vamos, puede o no puede el señor Pinaud sentar a su vez una doctrina sobre el suicidio de Vaiverde? Nadie se lo ha de negar. No es ni la primera ni la última doctrina. Ahora cada prójimo tiene la suya: quién dice que el crimen lo cometió una mujer; quien dice que el crimen se cometió en una casa sospechosa; quien construye un drama e capa y espada, etc. El señor Pinaud, sobre fundamentos que él ha escogido perspicazmente establece la suya, que, por supuesto, es la peor de todas, porque es la que cierra un proceso, en el cual se entretienen los periódicos y los lectores de los periódicos. Vamos a descansar, dice el señor Pinaud a sus muchachos, y el público que paga dá un grito de indignación. Como, acaso tienen derecho a descansar las autoridades de investigación? Figúrense ustedes que en una película cinematográfica, una persona que ha sido cogida por una máquina es triturada por la dicha máquina? Se

# El Consejo de Ministros de Francia, ratifica una resolución

## Serán retirados 500 hombres de las tropas de ocupación en Renania

### En Pittsburgh también se refuerzan los servicios de vigilancia

Pittsburgh, 20.—Toda la gendarmería ha recibido órdenes muy estrictas de estrechar la vigilancia por todas partes después de la resolución del Tribunal de Massachusetts.

### Protesta de los fabricantes franceses por la importación de artículos alemanes

París, 20.—En los últimos meses se ha observado entre los círculos industriales una gran resistencia al aumento de las entregas anuales alemanas, conforme al plan Dawes alegando que la importación de artículos alemanes constituye una seria competencia que resulta intolerable. Para evitar el descontento existente se piensa en acoger el recurso de que Alemania en vez de hacer sus entregas consistentes en artículos manufacturados ejecute

acabó prácticamente la película. El señor Pinaud ha usado de un procedimiento ortante que no le tolera el público sensacionalista.

En lo que sí tiene sobrada razón el señor Pinaud es en buscar una explicación a un problema intrincado, en vista de la falta de elementos materiales de investigación. Es decir, si hubo crimen, inspirado en cualquier motivo, los victimarios fueron hábiles en no dejar la menor huella por la cual perderse. Significa la doctrina del suicidio establecida por el Sr. Pinaud, una declaración de impotencia ante la falta de aquellos elementos materiales? o significa una consecuencia natural de los únicos elementos de investigación de que ha dispuesto el señor Pinaud? De todas maneras, él no tiene obligación de hacer gritar al misterio.

Pero no faltará quien esté de acuerdo con la doctrina del señor Pinaud. Todos cuantos crean que él se ha inspirado en un sentimiento de piedad inmensa, no por los misteriosos criminales, sino por la humilde víctima, que también tiene derecho a la paz del sepulcro.

En su hora comentaremos el dictamen que vierta la Facultad de Medicina. Por el momento tenemos dos opiniones científicas, la del Dr. Guzmán y la del Dr. Rivera, respecto de las cuales, no sabemos cuál de las dos es más clara.

RÓMULO TOVAR.

grandes obras públicas en Francia. El proyecto para esas obras que ya ha sido laborado por los franceses, no se puede llevar a cabo, por la dificultad de conseguir capitales y por que los gastos sobrepasarían a las anualidades que Alemania paga.

### Yugoeslavia empleará un nuevo sistema de defensas

Belgrado, 20.—Yugoeslavia proyecta un sistema de defensa en el litoral del Adriático, enteramente distinto a los hasta ahora conocidos. En vez de las fortalezas de tierra se organizarán estaciones flotantes compuestas de un submarino, dos barcos de motores «Cuarels», dividiéndose en seis grupos distribuidos a todo lo largo de la costa.

### Se ratifica una decisión

París, 20.—Conforme se había anunciado, el Consejo de Ministros reunido hoy ratificó sin poner ningún obstáculo la decisión de retirar 5,000 hombres de las tropas de ocupación en Renania. La ratificación le será comunicada oficialmente a Alemania la semana entrante.

### Reforzando los servicios policíacos

Chicago, 20.—De manera excepcional se están reforzando los servicios policíacos en toda la ciudad, para repeler toda demostración pro Sacco Vanzetti y se vigila constantemente a todos los radicales.

## LOS GRANDES PENSADORES

- A \$ 0.60 EL TOMO
- Palabras de un creyente, por F. Lamennais
  - La fe en el ser, por Teixeira Bastos
  - La vida de los seres, C. Flammarion
  - El Cristianismo, y la Monarquía, por Fco. Pi y Margall
  - La religión, por D. Loderot
  - El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus
  - Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin
  - Temas varios, por Eduardo Benot
  - La propiedad, por P. J. Proudhon
  - Preludios de la lucha, (2 tomos) por Pi y Arsuaga
  - Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall
  - Las ciencias históricas y la ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot
  - Crítica del cristianismo, por F. Laurent
  - De los jesuitas, por J. Michelet
  - El utilitarismo, por Stuart Mill
- Esta interesante Biblioteca por su meritosa labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.
- De venta en la LIBRERÍA FALCÓ

# La captura de algunos individuos en San Joaquín de Flores

## Un duelo a tiros y a machetazos

El pánico entre los vecinos de la Provincia de Heredia

Muchos comentarios se hacen acerca de la captura del individuo que trató de robar en el establecimiento de don Francisco Chaverri, en San Joaquín de Flores, y sobre la detención de otros sujetos, de quienes se sospecha sean miembros de la famosa banda de apaches que durante estos días han estado operando en los pueblos de la provincia de Heredia.

Las gentes forman al rededor de este asunto multitud de historietas fantásticas, y hasta se habla de tipos misteriosos que se ven aparecer por determinados lugares y hasta de posibles asaltos de vehículos en la cuesta del Virilla.

### EN SAN JOAQUIN

En esta localidad, como lo hemos dicho, el señor Chaverri tiene su establecimiento comercial. Parece que desde hace algunos días se presentan ciertos tipos sospechosos a efectuar compras, pero que su fin principal es el robo, acto que llevan a cabo aprovechando de cualquier descuido del propietario o dependientes de la pulpería.

La presencia de esos sujetos en aquel barrio tenía justamente alarmados a los vecinos, quienes temían de un momento a otro cualquier asalto en sus propiedades y por lo cual no se encontraban plenamente seguros.

### UN LADRON Y UN ROBO

Ayer, como de costumbre, se presentó al referido establecimiento, uno de esos sujetos sospechosos con el propósito

de hacer algunas compras.

Como se desconfiaba de él el señor Chaverri dió ciertas instrucciones a su dependiente para que lo atendiera corrientemente, mientras él se ponía en acecho.

Así se hizo, y en un descuido del dependiente, el individuo tomó una pieza de manta, huyendo luego en dirección a San Francisco. El dependiente le siguió, y al enterarse los vecinos de lo que ocurría, varios de ellos se lanzaron en su persecución, y entre ellos don Manuel Viquez.

### LALUCHASANGRIENTA

El ratero no se intimidó viéndose perseguido y siendo alcanzado por el señor Viquez, a pesar de que éste iba armado de un cuchillo, sino que, por el contrario, ya cerca de San Francisco se detuvo e hizo frente a su perseguidor revolver en mano.

Cuando vió que el señor Viquez estaba muy cerca de él, hizo algunos disparos de revolver, lo que tampoco impidió que aquél retrocediera. Continuó acercándose y gritándole que se riera. Ya a boca de jarro el ladrón hizo un nuevo disparo hiriendo a Viquez en el brazo, quedando el proyectil internado en el esternón.

Viquez se defendió con su cuchillo causándole una herida en el brazo derecho.

### QUIEN ES EL LADRON

El ratero emprendió nuevamente la huida internándose en un canaveral, donde se pudo

# No pasó en la Cámara de Diputados

el proyecto para liberar de impuestos la exportación de hule

Desde hace algunos días, en la Cámara de Diputados, se discutía un asunto importante como lo era el proyecto para liberar de impuestos la exportación de hule durante un término de veinticinco años.

Este proyecto mereció la atención de los señores diputados, desde luego que se trataba de buscar favores a compañías extranjeras.

Entre los que adversaban el proyecto en cuestión, figura don Julio Padilla, y quien

durante los debates expuso con claridad y con firmeza de convicciones muchos argumentos para probar ante el Congreso que tal proyecto no debía ser acogido favorablemente.

Ayer finalizó esa discusión, después de un debate prolongado, en que intervinieron varios de los señores diputados, inclusive el señor Padilla.

Puesto a votación el proyecto, fué desechado.

capturar momentos después de una búsqueda activa.

Se le amarró con las manos hacia atrás y así se le condujo a la cárcel de Heredia, haciendo alarde de que se había rendido porque ya no le quedaba como defensor.

El autor de esta hazaña, que tanto revuelo causó en S. Joaquín, San Francisco y en Heredia, dice llamarse Manuel María Quiros.

Sin embargo, en la cárcel de Heredia, el reo Esteban Duarte lo identificó con el nombre de Víctor Montanaro. Con ese nombre lo conoció en la Penitenciaría de San José, cuando ambos estaban allí descontando ciertas condenas.

Se cree que el ratero en cuestión sea un reo prófugo de aquel penal y uno de los más temibles miembros de la cuadrilla de apaches que asola la provincia de Heredia.

El detenido ha declarado que no trataba de robar y que, cuando entró al establecimiento a hacer algunas compras fué agredido, viéndose en el caso de huir para que no lo maltrataran.

### MAS DETENIDOS

Este suceso puso en movimiento a las autoridades de policía de aquellos lugares. Y como en la carretera, entre San Joaquín y Heredia, aparecieron dos sujetos sospechosos, se les detuvo conducién-

doseles a la cárcel de la ciudad. Ellos son José Salas y Alejandro Brenes. Han declarado que no conocen a Montanaro o Quiros. Sin embargo, las autoridades de policía de Heredia no quisieron ponerlos ayer en libertad, mientras se llevan a cabo ciertas investigaciones muy importantes y que posiblemente den con el paradero de la famosa banda de ladrones.

### ALARMAS EN LA CIUDAD

Anoche, las gentes más nerviosas de Heredia pasaron en constante alarma. Se hablaba de posibles asaltos, de capturas, y hasta un poco tarde de la noche, se oyeron algunos disparos de revólver.

Este estado de cosas conviene que desaparezca y para ello es necesario que las autoridades de policía inicien una activa pesquisa para limpiar la población de tanto malhechor.

### Nota política

Comienza agitarse la política entre varios candidatos para diputados, entre ellos el profesor don Ricardo Castro Meléndez.

Circulan varios libros de adhesiones firmados por un gran número de personas, pidiendo que se incluya en la papeleta de diputados al profesor don Ricardo Castro Meléndez; algunas personas conferenciaron con el Jefe del Partido Unión Nacional con este respecto.

# NATALICIO



Doña AMPARO DE TAYLOR

Hoy cumple 23 años de vida la estimable señora doña Amparo María de Taylor, esposa de nuestro particular amigo Mr. Geo E. Taylor, por cuyo motivo obsequiará

esta noche a sus amistades íntimas con una fiesta dando principio a las 8 y 30. Reciba en éste día nuestra muy sincera felicitación y que viva muchos años.

### Informaciones políticas

EL LICENCIADO GONZALEZ VIQUEZ A PURISCAL

Hoy salió para Puriscal, acompañado de un grupo de caballeros, el Licenciado don Cleto González Viquez, donde se le ha preparado un lujoso recibimiento.

En aquella localidad se verificará mañana una magnífica reunión, en la que el candidato nacionalista pronunciará un discurso haciendo referencias a los últimos acontecimientos políticos.

### REUNION EN CARTAGO

Mañana por la noche en el club cletista de Cartago habrá reunión en la que hablarán varios oradores de esta capital.

### UNA DIRECTIVA

Pronto será publicada la directiva del Partido Unión Nacional del cantón de Tilarán. Sabemos que contendrá mas de mil nombres, aparte de muchos que no pueden

ser publicados por circunstancias especiales.

### REUNION REFORMISTA

Para el martes próximo se ha invitado a los reformistas de esta capital a la reunión que ha de verificarse en el club reformista situado cincuenta varas al Norte del Correo.

Harán uso de la palabra varios de los principales líderes del reformismo quienes expondrán argumentaciones importantes para el partido.

### REUNIONES REFORMISTA EN CARTAGO

Entre el elemento reformista de la ciudad de Cartago se ha despertado creciente entusiasmo por la reunión que ha de verificarse en uno de estos días.

Esas reuniones del reformismo se seguirán verificando periódicamente.

### EN HEREDIA

Mañana habrá reunión cletista en Heredia, a las siete y media de la noche, yendo de esta capital una comisión de oradores.

### DON EDUARDO CASTRO SABORIO

También este caballero, bien conocido en esta capital por su esfuerzo comercial, figura entre la comisión de personas que acompañan al Lic. don Cleto González Viquez en su gira política por el cantón de Puriscal.

## KRUSE & Co.

Fábrica de Vinos

Se fabrica de las siguientes clases:

Mora, Néctar, Naranja, Marañón.

Garantizados en su pureza.

TELÉFONO 1112

APARTADO 509

Pídalos en todas partes

## Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELÉFONO 61

# Ud. puede estar seguro

que si su casa la construye con las maderas que Ramón León le ha escogido personalmente entre

## Las mejores del Pacífico

tendrá casa para mucho tiempo

Depósito: 150 varas al Oeste de las Bodegas de Adolfo Sáenz

TELEFONO 1032

ASUNTOS NICARAGUENSES

LA PAZ DE STIMSON

Han impulsado motivos morales al Departamento de Estado para intervenir en Nicaragua?

Chamorro rompió el régimen constitucional de Nicaragua y como caudillo del partido conservador todos los hombres de ese partido, con pocas excepciones lo rodearon y apoyaron.

Los Estados Unidos, invocando los tratados lo desconocieron y sus agentes en Nicaragua, proclamaron la revolución contra él.

El Departamento de Estado recibió a Sacasa como Vice presidente Constitucional, aun después de que el Congreso ad hoc lo había declarado en suspenso. Es talló el movimiento de protesta y los Estados Unidos lo toleraron y dejaron que la tempestad de la guerra azotara a Nicaragua, país que situado al Norte del Canal de Panamá, debía ser protegido e intervenido, conforme la novísima doctrina del Presidente Coolidge.

El régimen de Chamorro destruyó Cortes y Congreso y se empujó, en la lucha. Los agentes diplomáticos americanos permanecieron en Managua en contacto con el régimen desconocido y no gestionaron por el establecimiento del Gobierno Constitucional, sino que se esforzaron porque los partidos extremistas lo requirieran y por último exigieron de Chamorro que entregara el poder a Díaz por medio del Congreso chamorrista. Y este régimen bajo la dirección de Díaz continúa y fué reconocido por el Departamento de Estado.

Han intervenido, acaso, los Estados Unidos a favor de la ley y de la paz?

Los hechos han demostrado que no, no obstante las declaraciones.

REPERTORIO AMERICANO

Compro y vendo números sueltos y atados. Completo colecciones y las empasto. Precios módicos. Pida más informes en LA PRENSA, o por el apartado 409, en esta ciudad de San José.

MIGUEL OLIVARES

El azúcar del Ingenio VICTORIA

es el mejor del país Pídale siempre cuando haga sus compras

OBRA ESCOGIDAS DE JUAN VALERA a \$ 3.50 el tomo.

JUANITA LA LARGA, novela.

DOÑA LUZ, novela.

PEPITA JIMÉNEZ, novela.

EL COMENDADOR MENDOZA, NOVA, LAS ILUSIONES, DEL DOCTOR FAUSTINO, novela, 2 tomos.

nes de última hora del Excmo Sr. Presidente Coolidge.

Y entonces cuándo han intervenido los Estados Unidos y en favor de quién?

Cuando el pueblo de Nicaragua había sido destruido, cuando millares de sus hombres habían perecido por las balas fraticidas y por las bombas de aviones americanos al servicio de la ilegalidad y, cuando continuaban muriendo víctimas de las mismas bombas! ¿Podrá decir Kellogg, que lo hace en defensa de los intereses americanos? ¿Podrá así justificar Wilbur la presencia de marinos en Nicaragua, cuando durante lo más encarnizado de la lucha los intereses americanos, pocos por cierto, nunca fueron atacados sino respetados por ambos contendientes? Más bien ahora, cuando se está gozando en Nicaragua de la PAZ STIMSONIANA,

el general Sandino, de intento, se ha ido a situar a una mina americana, para decirle a los americanos: «Aquí están sus intereses y no en la Loma de Tiscapa, en donde han enarbolado el pabellón de las barras. De este daño que yo les puedo hacer no es responsable a Nicaragua, desde luego que Uds. tienen ya mucho tiempo de estar advertidos de que guarden sus propios intereses, en este país que está al Norte del Canal de Panamá y que entra en la doctrina de Coolidge. ¿Qué hacen Uds. en Tiscapa y el Campo de Marte? Es acaso Adolfo Díaz el símbolo de los intereses americanos? Si esto es así, bien puede agregar el presidente Coolidge que Díaz es el único interés americano combatido en Nicaragua».

Continuará

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & CO. Apartado N.º 211 Teléfono 694

LIBRERÍA FALCÓ

Table listing books and prices under 'OBRA DE PIO BAROJA' and 'OBRA DE AZORIN'. Includes titles like 'Memento catastrophicum', 'La voluntad', 'El Político', etc.

En Puntarenas se critica la actuación del Jefe de Tráfico

Conversando con algunas personas vecinas de Puntarenas, nos dicen que en aquel puerto estuvo en estos días el Jefe de Tráfico, acompañado de otras personas. La misión de este funcionario era la de examinar los aspirantes a choferes con título de aquella ciudad.

Y el Jefe de Tráfico, nos dicen nuestros informantes, llegó y se estacionó en las oficinas de la Gobernación.

Los muchachos aspirantes a choferes entraron a su despacho, y luego se les veía salir ostentando su título.

Creer los porteños que el examen previo para el otorgamiento del título, ha sido muy rápido, tan rápido que más bien parecía que los tales choferes entrarán al despacho del Jefe de Tráfico a recoger la licencia que ya estaba lista. Este asunto lo critican en Puntarenas, pues dicen las gentes de allá, que no se ha llenado ninguna formalidad debida.



LOS OJOS

Bajo un sombrerito de seda clara, de alta copa, ala levemente curvada, y negra cinta rodeándolo, lucen con más fulgor los ojos bellos, pero es necesario que los ojos sean bellos para que luzcan bien.

Los ojos no necesitan ser grandes para ser bonitos; basta con que sean brillantes; estén orlados de pestañas sedosas, y sepan mirar con noble sinceridad.

Esto último es cosa del alma—por eso dicen que los ojos son su espejo—pero las dos primeras condiciones pueden lograrse con un poco de voluntad y cuidado.

El brillo de los ojos es fácil de lograr lavándolos en una copa de cristal de las llamadas «ojeras» con una mezcla de agua hervida y agua borica a partes iguales.

Dichos lavados deben hacerse por lo menos dos veces al día; una al levantarse de la cama y otra al irse a acostar. Además se harán al regresar de alguna excursión para librar los ojos de las impurezas del polvo y la quemazón del sol.

En cuanto a las pestañas, es fácil activar su crecimiento con suaves fricciones de aceite de ricino blanco empleándose una varilla de vidrio, la cual se moja en el aceite y se pasa suavemente varias veces por el borde de los párpados cuidando que el aceite no penetre en el ojo. A los pocos días se notará el beneficioso efecto de tan sencillo tratamiento, y las pestañas habrán aumentado en longitud y frondosidad.

más en favor de la cultura espiritual de una mujer, como ver sus libros predilectos con primorosas encuadernaciones. Quizás se me diga que esto es un lujo no al alcance de todos los bolsillos; pero yo os aseguro de que con buena voluntad se consigue por muy poco dinero.

Tomemos un libro en rústica. Lo primero que hacemos será pegar a su lomo una tela fuerte, lienzo o dril. Luego, sobre los bordes de esa tela y cubriéndola la portada se pegará un cartón delgado, repitiéndose la operación en la parte posterior del libro. Se dejará secar, y cuando estén cartones y lomos perfectamente pegados, se extenderá sobre ellos una ligera capa de goma líquida que se dejará secar. Luego, se humedecerá muy levemente dicha capa de goma, y se cubrirá el libro con la tela elegida que será lo más decorativa y vistosa que haya podido encontrarse. Al día siguiente, se doblarán los bordes de dicha tela sobre el interior de las pastas y cubriendo estos remates, se pegará una hoja de papel satinado.

También puede usarse la piel para encuadernar libros, y en este caso pueden servir para dicho menester los bolsos pasados de moda que no hayan perdido el color. El procedimiento a seguir es el mismo que está indicado para la tela, solamente que la goma para pegar la piel debe ser más densa para que agarre mejor.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.



Tabletas "Bayer" de Adalina

La excitación nerviosa, principal obstáculo al sueño reparador, desaparece bajo la acción suave y bienhechora de la Adalina.

El cerebro se siente libre de toda tensión y facilita un sueño natural y profundo del cual despierta Ud. bien descansado y fortalecido.

Las Tabletas "Bayer" de Adalina son completamente inofensivas hasta para los niños y enfermos del corazón.

Tomadas con agua fría producen una sedación completa de los nervios. Tomadas con bebida caliente, antes de acostarse producen sueño sano y natural.



ADALINA

EL ARTE EN EL HOGAR

Nada hay que hable

Por liquidar la línea de Algodón

Vendo Medias para Hombre

—DE—

\$ 8.00 a \$ 6.00 la doc. 7.50 a 5.50 la doc.

CAMISETAS DE PUNTO

—DE—

\$ 18.00 a \$ 12.00 doc. 12.00 a 10.00 doc.

En partidas grandes daremos descuentos especiales

ALMACEN RODRIGUEZ

Ap. 256 Norte Parque Central Teléfono 777

# De los campos políticos

AZUL

BLANCO

Una comisión muy numerosa estuvo en Puntarenas el domingo. La campaña se intensifica allá y se mueven los carlistas con rara energía. Sotela hizo un elocuente discurso.

ROJO

El reformismo no abandona sus armas. Lucha con la misma energía de hace cuatro años, pues conoce que los principales ideales de su partido se cristalizarán al llegar don Cleto al Poder.

El grupo de sus oradores Padilla, Montero, Pérez, Fonseca Zúñiga, trabaja sin cesar.

Han reunido todo el conglomérado de sus 15 mil votos anteriores y son los copartidarios más activos del Nacionalismo. Su club rojo es muy visitado.

Una actividad inusitada. Comisiones por todo el país. Ovaciones provinciales. Prensa activa. Convencimiento y justicia son las banderas que luce ahora el Nacionalismo que se abre campo a tan borbotante.

Ayer fué el candidato a Aserri a la fiesta de San Luis de Tolosa y hoy don Cleto, con la élite de su partido salió para Santiago de Puriscal donde se le aguarda, donde unos 3000 votos serán sumados a los ya densos catálogos de sus admiradores.

COLOR GATO

Hasta hoy hablamos de este color que lo llevan todos los que nacen desde la conciencia pensativa de sus «huesos» el momento actual. No saben por donde irse y el olor del queso se les está poniendo complicado.

# Cosas de la pantalla

## Interesantes aspectos del cinema y el casamiento

Rex Ingram, por ejemplo, el gran director de la Metro-Goldwyn-Mayer, está casado con su estrella favorita, Alice Terry.

Ambos realizaron con reconocida habilidad trabajos del Apocalipsis, con el magro Valentino, y más recientemente «Mare nostrum» y «El Mago», y por último «El Jardín de Aia», que muy pronto será exhibido.

King Vidor, el celebrado director a quien debemos «El Gran Desfile» y «El Caballero de los Amores» es el esposo feliz de Eleanor Boardman, la encantadora estrella que aparece en «El Caballero de los Amores» y en «El Sargento Melacara».

El director John S. Robertson, cuyo trabajo en «Annie Laurie» es una joya de la cinematografía y que también es autor de «El Capitán Salvación», está casado con Josefina Lovett, inspirada escritora que adoptó al cine «Annie Laurie», «Romance» y «Buttons».

Fred Niblo, director afamado, que trasladó a la pantalla «Ben Hur», está casado con Enid Bennett, y el director Rober Z. Leonard autor de «Little Journey», es el esposo de Gertrude Olmsted.

Los queridos artistas Lew Cody y Mabel Normand, y Claire Windsor y Bert Lyell, son otros ejemplos de uniones felices.

Otra cosa no podría decirse de la pareja Douglas Fairbanks y Mary Pickford, siendo digna de notarse la presencia en la escena muda de Douglas Fairbanks, junior, digno retoño de tan afamados y venturosos artistas.

Francis X. Rushman, que con tanta gallardía se presenta en «Ben Hur», en el papel de Mesala, es el padre de Virginia Rushman, casada con Jack Conway, uno de los prominentes directores de la Metro-Goldwyn-Mayer. Otro hijo de Rushman, llamado como él, aparece ventajosamente en la película «Brown of Harvard», de la Metro-Goldwyn-Mayer.

Hijos de artistas cinematográficos existen en buen número, que han heredado las inclinaciones y el talento de sus padres, y que saben ya la carrera natural que han de seguir; y ante hechos tan elocuentes no será de admirar que dentro de breve tiempo, cuando un director tenga que escoger entre varios pretendientes las preguntas: «Sus padres o sus abuelos, ¿fueron artistas cinematográficos?» La contestación, naturalmente, no admite subterfugios; pero ha de aparecer mucho «extra» capaz de soslayar el caso llevado la respuesta: «Sí, mi padre era amigo de un tío del sastre que estaba casado con la sobrina de una criada de Gloria Swanson»

# Movimiento de vapores

Vapor «Salvador»

Hoy a las 15 h. zarpó de Puntarenas para Cristóbal el vapor inglés «Salvador» de 650 tons, 53 tripulantes, cap. W. J. Bood y despachado por F. J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correo. Carga: 2203 tacos de mora con 187620 kilos, para Havre.

Motovelero «Ruth»

Hoy alas 10-45 h. zarpó de Limón para Bluefields, Nic. el motovelero nicgse. «Rut» de 12 tons, cap. S. Casanova, triptes. 7 y despachado por Allan Sime, Pasajeros: Benjamin N. Kallasho, Rasbo Koryog, Philip Benjamin, C. Pedro Murillo, Emanuel Thompson. Carga: 41 bultos legumbres.

Vapor «Venezuela»

Hoy a las 6 h. fondó en Limón el vapor holandés «Venezuela» de 3347 tons. procedente de Amsterdam, vía Escaldas y Cristóbal, cap. A. R. Nijboer, triptes. 153, consignado a Alberto Aragón. Carga 1564 bultos con 83595 kilos. Correo: 87 sacos. Pasajeros de Amsterdam: Franz K. Merz. Boloña: Marco Eskenazi, Victoria Eskenazi, Shaint Abdul Malique. Curazao: Leslie Campbell. Pto. Colombia: Clemente Insigna.

ris, Margot Insignaris, Josefa de Labarces, Carmen C. Labarces, Amador F. González, Celia E. Zapata Ospina, Cartagena: Luis Jaramillo, Luise Jaramillo, Cristóbal: Antonio Prada, Herminia de Prada, Carlos Bray, Juana de Dios Bray, Severiano Menéndez Laguillo, Guillermo Gerbeth Pasajero rechazado: Shaik Abdul Latif.

Balandra «Sara»

El 7 a las 18 hs. zarpó de Limón para San Andrés, Colombia, la balandra inglesa, «Sara» de 22 tons, cap. E. Conolly, trips. 8 y despachado por F. J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni carga.

Vapor «Suriname»

Hoy a las 7 horas fondó en Limón el vapor norteamericano «Suriname» de 1533 toneladas, procedente de Nueva Orleans, vía Cristóbal, capitán L. P. Hansen, tripulantes 63, consignado a U. F. Co. Carga: 8465 bultos con 482902 kilos. Correo: 16 sacos Pasajeros de Nueva Orleans: Clyde R. Brown, Edward F. Spencer. Cristóbal: David B. Falk-Anna F. Falk, Adelia Cha'vez, Mildred B. Spencer, Cincanor Cordero, Charles McKenzie, Simón Szejnang. Pasajeros en tránsito: 9.

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAMÉ, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Junio próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando a Limón los Martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarpando los Miércoles a mediodía para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sues.

M. M. MARSH  
Administrador

Junio 5, 1927.

## CALZADO POR ABONOS

### ZAPATERIA GAMEZ

## Solicite un crédito

FRENTE A ALSINA

TELEFONO 895

## 5 PREMIOS

de \$50 cada uno repartiremos a los clientes todos los meses. Pida su ticket en cada compra y consérvelo hasta fin de mes.

### EL GALLITO

## BETTINA DE HOLST

De regreso de Europa saluda atentamente a sus amistades y avisa que ya llegaron las novedades esogidas personalmente las cuales estarán a la disposición desde el lunes 22 de Agosto.

Llegan preciosidades en vestidos de baile, salidas de teatro, capas, sedas de fantasía, lanas finas, brocados de metal, encajes de seda y metal, abanicos de pluma, pieles para adorno de vestiditos, cintas y galones de fantasía; sombreros de seda, fieltro y paja; flores de seda y terciopelo, toda clase de adornos para vestidos y sombreros.

## Dr. RUBEN CASTRO

CIRUJANO DENTISTA

Graduado en la Universidad de Pennsylvania  
Ex-cirujano dentista interno en la Clínica Dental de Bridgeport Conn.

Oficina 150 varas al norte de la Librería Lines

TELEFONO 565

## La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte  
Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO  
Dirección: Oliveras, 30 - Barcelona-Guinarad (España)

## Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO

del día 11 de setiembre de 1927

Emisión de 15.000 billetes

divididos en vigésimos

a razón de \$20.00 cada uno

a \$1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$150.000.00	
1 premio de \$50.000	\$50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
10 premios de 1.000	10.000
40 premios de 500	20.000
103 premios de 200	20.600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150.00 cada una	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100.00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100.00 cada una	1.000
149 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$100.00 cada una	14.900
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$40 cada una	54.000
11665 premios	Valor \$189.00

PALABRAS QUE SE OYEN HOY EN LOS CAMPOS Y CIUDADES DE LAS AMÉRICAS:



... es precisamente lo que yo buscaba, el legítimo:  
**MARSALOVO BONOMELLI**

(RICO VINO DE PASTRE RECONSTITUYENTE ITALIANO. ELABORADO CON VINO DE MESAURA CRISTO. VINO DE HUEVOS DEL DÍE Y GÜZGER)  
L.A. BONOMELLI & C. MILANO (ITALIA)

DEL CORE & Co.  
DISTRIBUIDORES

Obras de ECA DE QUEIROZ a \$2,00 el tomo  
La reliquia, novela.  
Epistolario de Padriquo Méndez  
El mandarín, novelas  
Los Maías, novela, 3 tomos  
El crimen del Padre Amaro, 2 ts.  
La ciudad de las sierras, novelas  
El primo Basilio, novela, 2 tomos

## Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando; dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de todas las ramas de la ciencia, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tan interesante como en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amabilidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falco - Precio 40 cts. el ejemplar

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

# Traube

Agu mineral, Kola  
doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

Pída en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

## Se necesitan cajistas

# Arte y Teatro

## La bellísima obra "La Divina Palabra" del insigne Manuel Linares Rivas, nos ofrece esta noche la Compañía María Teresa Montoya

Después de los positivos y legítimos triunfos que ha tenido la Compañía Dramática María Teresa Montoya que actúa en nuestro primer coliseo, hoy quiere recoger un lauro más llevando a escena una de las más bellas producciones del glorioso dramaturgo español Manuel Linares Rivas, la magnífica comedia dramática titulada «La Divina Palabra».

Estamos seguros, pues nos lo ha demostrado evidentemente, que María Teresa Montoya, es una actriz en toda la extensión de la palabra que su gesto, que su corazón y que su alma crepitan al impulso del arte, de manera que ya no hay que hablar de ello. Dedicuémonos a referirnos a la obra que hoy sube a escena y que es como todas las de Linares Rivas, un portento de belleza y emotividad.

es sin duda alguna un triunfo más del autor de «La Garra», «La Mala Ley» y «Cobardías», y desarrolla un palpitante problema social de trascendencia infinita relacionado con el amor, cuando éste se hace imposible para seres que no quiso la naturaleza dotar de todos los atributos del hombre y al rededor de ello, Linares Rivas se extiende, como él sabe hacerlo, proporcionando al público dos horas de emociones sin cuento y de belleza infinita.

El éxito que María Teresa Montoya obtiene en «Ea Divina Palabra» es inmenso, de él hemos podido leer algo en los diarios de Guatemala que nos dicen que logran esas huestes artísticas un gran triunfo y nosotros recomendamos a nuestros lectores asistir esta noche al Nacional, para conocer y aplaudir la hermosa obra del gran Linares Rivas.

### Hoy en el Moderno otra película del gran Hoot Gibson «El Centauro Petrimetre»

Nuevamente los aficionados al cine emocional tienen en el Teatro Moderno un plato exquisito que les satisficará de verdad. La pantalla del favorecido coliseo de Mr. Girton ofrece esta noche el estreno de la última película del colosal «cow-boy», el célebre Hoot Gibson que se titula «El Centauro Petrimetre».

Se trata de la mejor película del valeroso artista que asombra a los públicos con su atrevimiento, su valor y su gracia. Pues en sus admirables películas entrelaza maravillosamente la parte sensacional del espectáculo con su natural grajeo, dando con ello una combinación que satisface al público más exigente y lo hace pasar un rato deliciosamente encantador.

Como siempre que se exhibe una película de Hoot Gibson, esta noche el Moderno estará de bote en bote y garantizamos que «El Centauro Petrimetre» es una de sus mejores películas.

Para mañana domingo se anuncia el Moderno una serie de 5 funciones a cual mejor y más atractivas.

Entre ellas, queremos hacer mención a la de las 8.30 p. m. en la cual se estrena la grandiosa

super-producción «Universal» que se titula «El Ladrón de Corazones» que es una verdadera obra de arte llamada a obtener en San José un éxito sin precedente.

## La Novela Mundial

Publicación semanal. Tomos publicados

Pío Baroja: La casa del crimen  
Ciges Aparicio: La honra del pueblo  
Heráclito Catá: El viaje sin fin  
José M. Salaverra: Jardín cerrado  
Manuel Bueno: La dulce mentira  
C. de Castro: La inglesa y el trapense  
Andrenio: La perfecta casada  
Tomás Borrás: Noche de Alfama  
Máximo Gorka: Una mujer  
Juan José Domenchina: El hábito  
Valle Inclán: El terno del difunto  
G. Sanchiz: La comediante china  
Gutiérrez G.: Shakespeare II  
Clarín: Avechilla  
L. Santullano: Carrocería, labrador  
José M. Mathieu: La cadena rota  
Eugenio D'Ors: Magín o la previsión y la novedad  
Morales San Martín: El último amor de Don Juan  
L. López B.: Si...no...¿Qué sé yo?  
R. Coloma: Los hijos de la carroña  
Rafael López de Haro: ¿Eres tú?  
J. Torral: Los tres jones del diablo  
Correa de Burgos: La misteriosa de Teotihuacan  
Pablo Parrellada: La mosca dorada  
D. Pérez: En el tended de la vida  
Ramón del Valle Inclán: Ligazón  
I. Francés: Una despedida de soltero  
M. López Roberts: La cofia  
Insúa: En el atrejo Madrid de 1905  
Juan José Lorente: El ultraje  
R. María Tenreiro: Dama pobreza  
Emiliano Ramírez Angeli: El extranjero misterioso  
Pío Baroja: El horroroso crimen de Peñaranda del Campo  
Marquina Adán y Eva en el Dancing  
Alberto Insúa: La señorita y el obrero o Un «fili» en la verbera de San Antonio  
Eugenio Noel: Martín el de la Paula en Alcalá de los Panaderos  
Rafael López de Haro: Se ignora cuál es los dos  
A. Martínez Omedilla: El águila herida  
José Mas: La ofrenda al hijo V. de Pedro. El estigma de un beso  
Cansinos Assens: La casa de las cuatro esquinas  
Alberto Insúa: Mademoiselle Simone en Madrid  
Valle Inclán: Ecos de Asmodeo  
Humberto Pérez de la Osa: La Libertad y Ciudad  
Cristóbal de Castro: Clavellina

## TEATRO AMERICA

### Compañía de Bufos Cubanos LLORENZ-ZACARIAS

Sábado 20 de Agosto de 1927

Funciones Populares—A las 8 y 30 Estreno de la colosal zarzuela

### Adios a la Rumba

y Gran Final de Fiesta por la Compañía

Un Colón ENTRADA Un Colón

Mañana Domingo, Tres Funciones Extraordinarias

A las 2.30.—El Canal de Panamá, y Fin de Fiesta  
A las 6.45.—Dónde está mi violín?, y Fin de Fiesta  
A las 8.30.—Extremo, Las Dos Rosas, y Fin de Fiesta

Precios Popularísimos — Despedida de la Compañía

## EL MURCIELAGO



Scene from ROLAND WEST'S production of "THE BAT"

Esta soberbia producción es un complot tramado entre el argumentista, la casa productora y las estrellas que la filmaron, para asustar, y

entusiasmar a cuantos gustan del arte mudo. El Murciélago mantendrá a los espectadores con el alma pendiente de sus hazañas. También se estrenará una interesante Revista PATHE JOURNAL con los últimos sucesos mundiales.

### Reprise de Nitchevo

Esta emocionante película, tan elogiada la noche que fué estrenada, será exhibida esta noche a las 8 y 30. El numeroso público que llenó por completo el VARIETADES el domingo recién pasado, es el mejor propagandista de esta notabilísima super producción, que desde sus primeras escenas en el interior del submarino, que yace en el fondo del mar, sin esperanzas de ser salvado, no pueden ser más vivas ni más reales. La célebre película titulada-

## TEATRO VARIETADES

Sábado 20 de Agosto de 1927

A las 7 p. m.—ESTRENO DE COMICAS PATHE

### El Cazador de Patos—Se acabó la Función—Las del aeroplano—Fábula

A las 8.30.—Grandioso éxito Cinematográfico La super producción Francesa de Gran arte

### NITCHEVO

La mejor película de la temporada Una película digna de la fama que goza

MAÑANA DOMINGO:

A las 1 p. m.—Cómicas  
A las 2.30 p. m.—Estreno de Cómicas  
A las 4 p. m.—Robin Hood  
A las 6.45.—Nitchevo  
A las 8.30.—El Murciélago y Estreno de Pathe Journal

mente por su raro argumento y por la eminente interpretación con que está filmada. «El Murciélago» tiene en América y en Europa un éxito realmente loco.

### Adios a la Rumba...

La Compañía de BUFOS CUBANOS, que nos está dando a conocer el teatro cubano de cierto género, el picaresco y humorista, llevará a escena esta noche, la muy divertida comedia que lleva por título «Adios a la Rumba». También habrá un gracioso FIN DE FIESTA, que será muy aplaudido por sus chistes constantes y sus famosos equívocos. No hay duda de que en el teatro AMERICA se pasan ratos de verdadera distracción, y por casi nada. Con sólo un colón, compra usted, lector, el derecho a divertirse y reír como un bendito casi media noche.

PARA BUENOS LIBROS EN LA DIRECCION LA PRENSA

## Teatro NACIONAL

Compañía Dramática MARIA TERESA MONTOYA

Sábado 20 de Agosto

ESTRENO ESTRENO de la sublime y soberbia comedia dramática de don MANUEL LINARES RIVAS titulada

### LA DIVINA PALABRA

Uno de los éxitos más rotundos de la Compañía

MAÑANA DOMINGO:

En matinee la obra de gran éxito

### ZAZÁ

Por la noche: ESTRENO de la magistral comedia de HENRY BATAILLE

### La Mujer Desnuda

Creación inmensa de MARIA TERESA MONTOYA

## Teatro ADELA

HOY Solamente a las 7 p. m. EL ANGEL DE LA MUERTE por RONALD COLMAN y WILMA BANKY

## Teatro Moderno

Sábado 20 de Agosto A las 7 p. m.—ESTRENO de la preciosa film LA PRINCESA DE BAGDAD A las 8.30 p. m.—Sensacional ESTRENO de la última película de HOOT GIBSON, el «Rey del Oeste» La formidable y emocionante producción

## EL CENTAURO PETRIMETRE

En donde HOOT GIBSON hace prodigios de habilidad, valor y arte.—Éxito enorme! Éxito escandaloso!

Mañana 5 grandes funciones :- Mañana 5 estupendas funciones

Matinée a la 1 p. m.—Espléndidas COMICAS — Matinée a las 2.30 p. m. El hombre sin nombre Matinée especial a las 4 p. m.—La colosal película Una noche de terror por el célebre perro Rin-tin-tin Noche a las 8.30 p. m.—Exceptional ESTRENO — La película de pasión, emociones y valor

### EL LADRÓN DE CORAZONES

Por NORMAN KERRY y GRETTA NISSEN

### Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1.75 EL TOMO

Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind  
La vida del hombre, tragedia de cinco actos, por Leonidas Andreyev  
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy  
Hacia las estrellas, por Leonidas Andreyev  
Laborerius, Björnsterne Björnson